

いしかしり
博物誌
100

いしかしり博物誌
連載100回
特別企画

「いしかしり博物誌」を振り返って

この10年の間、市内の3地点で遺跡の発掘調査を行いました。紅葉山49号、51号、52号遺跡です。これららの発掘調査で分かつたのは、石狩のサケ漁は想像以上に古くに始まつたということです。江戸時代からサケで栄えてきた石狩のまちですが、実はそのルーツは縄文時代の中ごろ、4000年前までさかのぼることが明らかになったのです。さらに昨年の発掘調査では、歴史の空白を埋めるように、江戸時代以前(16世紀ごろ)のサケ漁の跡も発見されました。

石狩の海では、人知れず大きな変化が起きました。これまでめったに見られなかつた、アオイガイ(温暖な海に生息する殻を持つタコ)を始めとする南の海からやつてきた漂着物の増加です。2005年から2007年が特に多かつたのですが、2008年は再び少なくなり、アオイガイも過去3年の3割ほどしか見られませんでした。大

村、浜益村との合併でしょう。もちろんそれによってこれまでの歴史が書き換えられるわけではありません。これららは一度失われてしまつたら、決して取り戻すことはできません。そんなことにならないために、今、厚田と浜益の文書や資料の整理を進めている最中です。

もうひとつ忘れてはならない変化があります。それは2004年、いしかしり砂丘の風資料館のオープンです! 小さな博物館ですが、これまで99回書いてきたような石狩の博物誌について調べ、資料や標本を集め、大勢の人々に知つてもらい、未来に残す役割を担つています。この資料館の活動を通して、これからも石狩の博物誌に新たなページを増やし続けていきます。

(志賀健司)



10年前、「いしかしり博物誌」の連載がスタートしました。それから今まで、石狩の自然や歴史——博物誌には、どのような変化や発見があつたのでしょうか。

この10年の間、市内の3地点で遺跡の発掘調査を行いました。紅葉山49号、51号、52号遺跡です。これららの発掘調査で分かつたのは、石狩のサケ漁は想像以上に古くに始まつたということです。江戸時代からサケで栄えてきた石狩のまちですが、実はそのルーツは縄文時代の中ごろ、4000年前までさかのぼることが明らかになったのです。さらに昨年の発掘調査では、歴史の空白を埋めるように、江戸時代以前(16世紀ごろ)のサケ漁の跡も発見されました。

石狩の海では、人知れず大きな変化が起きました。これまでめったに見られなかつた、アオイガイ(温暖な海に生息する殻を持つタコ)を始めとする南の海からやつてきた漂着物の増加です。2005年から2007年が特に多かつたのですが、2008年は再び少なくなり、アオイガイも過去3年の3割ほどしか見られませんでした。大

気や海洋には10年~20年間隔で繰り返す変動があります。この10年で気候が次の局面に変化しようとしているのかもしれません。

「いしかしり博物誌」のバックナンバーがホームページで読むことができます!

▼第1回~67回

<http://www.city.ishikari.hokkaido.jp/profile/bunkazaih00151.html>

▼第68回~

広報いしかしり平成17年8月号~
http://www.city.ishikari.hokkaido.jp/publication/publication_top.html

※平成18・19年4月号にはありません

※平成19年7月号から隔月掲載です